

Avent A-2 (Mt 3,1-12)

Titre **Jean, le «précurseur», l'avant Jésus**

0 Présentation

Une grande transformation, une émergence de neuf sont amorcées, prévues, signalées par quelque chose qui nous y prépare. Ainsi les liturgies de l'Avent nous préparent à Noël. D'abord un temps où un horizon neuf est à découvrir puis à rencontrer dans une figure prophétique, qui «prépare le chemin du Seigneur et aplanit sa route».

A) Expérience spirituelle.

«Quel avenir avons-nous ?» Question qui se pose à tous les âges personnels et historiques que nous traversons. Quelle que soit la situation, tâche ou cause, nous voulons discerner une promesse réalisable mais aussi détecter une menace possible. Quand on ne nous présente que du promis ou son contraire du menaçant on reste sceptique. Certes il y a des crises qui confrontent et des réussites qui nous comblent pour un moment. Pour beaucoup la religion n'est qu'une réserve de promesses inéluctables et mises de côté ou bien un terrorisme menaçant. La quête spirituelle elle est une recherche de sagesse assumant l'espoir atteignable, le risque nécessaire et l'échec possible. La tradition chrétienne et la Bible nous propose une aventure faites de promesses et de risques que nos échecs transforment en menaces. Qui a été ou est notre précurseur, celui ou celle qui conduit au Maître retenu ?

B) Catéchèse

1 **Récit/ Matthieu 3,1-12 : Jean le Baptiseur.** *Textes liturgiques* © AELF

01 En ces jours-là, paraît Jean le Baptiste, qui proclame dans le désert de Judée :

02 « Convertissez-vous, car le Royaume des cieux est tout proche. »

03 Jean est celui que désignait la parole transmise par le prophète Isaïe : A travers le désert, une **voix crie** : **Préparez le chemin du Seigneur**, aplanissez sa route.

04 Jean portait un vêtement de poils de chameau, et une ceinture de cuir autour des reins ; il se nourrissait de sauterelles et de miel sauvage.

05 Alors Jérusalem, toute la Judée et toute la région du Jourdain **venaient à lui**,

06 et ils se faisaient baptiser par lui dans le Jourdain en reconnaissant leurs péchés.

07 Voyant des pharisiens et des sadducéens venir en grand nombre à ce baptême, il leur dit : « Engeance de vipères ! Qui vous a appris à fuir la colère qui vient ?

08 Produisez donc un fruit qui exprime votre conversion,

09 et n'allez pas dire en vous-mêmes : 'Nous avons Abraham pour père' ; car, je vous le dis : avec les pierres que voici, Dieu peut faire surgir des enfants à Abraham.

10 Déjà la cognée se trouve à la racine des arbres : tout arbre qui ne produit pas de bons fruits va être coupé et jeté au feu.

11 Moi, je vous baptise dans l'eau, pour vous amener à la conversion. Mais celui qui vient derrière moi est plus fort que moi, et je ne suis pas digne de lui retirer ses sandales. Lui vous baptisera dans l'Esprit Saint et dans le feu ;

12 il tient la pelle à vanter dans sa main, il va nettoyer son aire à battre le blé, et il amassera le grain dans son grenier. Quant à la paille, il la brûlera dans un feu qui ne s'éteint pas. »

2 Travail sur le récit.

. Approfondissons notre contact avec ce matériau.

Le travail d'approfondissement comporte quatre étapes. Le texte du récit sera

Lu ou Raconté. Comparé. Questionné à partir de ses bizarreries et Prié.

2.1 La première démarche en est une d'attention.

Identifiez les images présentes dans ce texte, les mots importants :

Dans ce texte il s'agit de

2.2 La seconde démarche est une recherche de parallèles à ces images ailleurs dans la Bible.

Ce récit reprend-il une image, une scène, ou une parole présente ailleurs dans la Bible ?

C'est semblable à.....

2.3 Accueil et recherches d'étrangetés et de bizarreries.

En revenant au récit tel quel de Matthieu, observons-nous des choses bizarres, étranges, ou invraisemblables .

2. 4 Quelle est maintenant votre "réponse" à ce récit ?

A) Après ces trois étapes -Attention/identification des éléments- Similitudes bibliques- Énoncé en paroles de mes propres question déclenchées par ce qui me semble bizarre, étrange, inacceptable,- donc après ce travail de mon esprit, - est-ce que mon rapport à ce texte est différent de ma première intuition ?
Comment je l'interprète maintenant ?

B) La réponse personnelle peut être de **prier à partir de ce récit** qui invite à une intériorité, à faire sien la transformation vécue par les disciples de Jésus.

C) Enfin, **Quel titre pouvez-vous maintenant donner à ce passage de l'évangile de Marc ?**

2.5 Catéchèse : **Ma démarche avec ce récit. Matthieu 3,1-12**

2.51 **Images** +Prophète vit loin désert, loin des cités .

Dieu qui commence à intervenir...

Traits du prophète : ailleurs, nourriture, vêtement- Refus du culturel disponible.

Isaïe

Message : Cri Préparer le chemin **Royaume des cieux est tout proche. Héraut**

Écouteurs : baptême de purification.

Refusants : fuir la colère qui vient.

Conversion -protection illusoire origine.

Plus fort que moi : baptême dans l'Esprit-Saint et le feu.

Blé et paille à brûler. dans un feu qui ne s'éteint pas.

2.52 **Parallèles**

Convertissez-vous, car le Royaume des cieux est tout proche

Conversion de l'apôtre Paul Actes ch 9

Conversion moderne :

Danièle Hervieu-Léger, directrice des *Archives de sociologie des religions*

« les identités religieuses sont de moins en moins héritées et de plus en plus construites. »

Pourquoi ? ". Dans une société où la religion est devenue une affaire privée et où surgit une véritable aspiration à l'accomplissement authentique de la personne, la conversion prend la dimension d'un choix individuel dans lequel s'exprime toute l'autonomie du croyant ", poursuit la sociologue. Aujourd'hui, croire est devenu synonyme de choisir, et choisir, c'est s'investir. Où ? Quand ? Comment ? C'est là que cessent les explications théoriques. Car les parcours de conversion sont toujours des chemine-ments uniques. Echantillon représentatif de ce nouveau courant, quatre convertis nous ont rapporté leur expérience. Moins victimes d'une " illumination immédiate " que témoins d'un " moment de certitude ", Denis a choisi de devenir moine bouddhiste, Jaël de se convertir au judaïsme, Tariq à l'islam et Vanessa à l'Eglise catholique... pour l'amour de Dieu.

«On ne s'est jamais autant converti qu'aujourd'hui, car on ne se contente plus d'une religion acquise par héritage.» D. Hervieu Léger.

2.53 **Étrangetés**

Jésus commence seulement après l'élimination de Jean B. Pourquoi pas avant ou pendant...

«Jean annonce la venue imminente du juge eschatologique, mais Jésus se présente en serviteur doux et humble (12,18-21) celui qui, selon Paul, sauve de la colère (I th 1,10)

Conversion –choc et conversion mûrie lentement.

2.54 **Réponse**

Sans le témoignage du précurseur- *celui qui court devant*- on mesure moins que la reconnaissance et la suite de Jésus nous demande un cheminement de recherche. Le pré-curseur c'est le souvenir de sa recherche et de ses premières décisions vers une vie spirituelle personnelle et pas seulement collective. C'est le travail vers une option qu'on veut à long terme et non des tâtonnements exploratoires.

Et quelles sont les moments de ma propre conversion ?

Parfois un moment ou des circonstances déterminées ?.

Le plus souvent un changement d'horizon aussi discret que progressif. À quelqu'un qui demandait à Newman «Quand vous êtes-vous converti ?» Celui-ci répondit : «J'ai toujours vécu devant Dieu, mais lui me devenait de plus en plus présent !»

C) Théologie et apports scientifiques.

La proclamation de l'Évangile commence avec le ministère de Jean dans le désert»

Jean Baptiste est une figure bien connue aux origines et dont les disciples sont mentionnés à Éphèse :

« Tandis qu'Apollos était à Corinthe, Paul, après avoir traversé le haut-pays, arriva à Éphèse. Il y trouva quelques disciples² et leur dit : "Avez-vous reçu l'Esprit Saint quand vous avez embrassé la foi ? " Ils lui répondirent : "Mais nous n'avons même pas entendu dire qu'il y a un Esprit Saint."³ Et lui : "Quel baptême avez-vous donc reçu" ? - "**Le baptême de Jean**", répondirent-ils.⁴ Paul dit alors : "Jean a baptisé d'un baptême de repentance, en disant au peuple de croire en celui qui viendrait après lui, c'est-à-dire en Jésus."⁵ A ces mots, ils se firent baptiser au nom du Seigneur Jésus ;⁶ et quand Paul leur eut imposé les mains, l'Esprit Saint vint sur eux, et ils se mirent à parler en langues et à prophétiser.» (Actes 19,1-5)».

Dans les synoptiques la Mission de Jean Baptiste est décrite par Is 40,3 «*Une voix crie : "Dans le désert, frayez le chemin de Yahvé ; dans la steppe, aplanissez une route pour notre Dieu.⁴ Que toute vallée soit comblée, toute montagne et toute colline abaissées, que les lieux accidentés se changent en plaine et les escarpements en large vallée;⁵ alors la gloire de Yahvé se révélera et toute chair, d'un coup, la verra, car la bouche de Yahvé a parlé.*» cf Jerome Bib Comm 63 :49 p.424b

Donc l'évangile commence-après un prélude- l'achèvement de l'AT- par Jean Baptiste.

Il y avait donc des disciples de Jean le Baptiseur (littéralement « l'Immerseur) et de Jésus et il semble que deux mouvements ont existé en parallèle. Dans les évangiles le rapport ou la situation proposé entre Jean Baptiste et Jésus est une articulation entre deux rôles, celui qui prépare ou pré-vient et celui qui accomplit. Est-ce que c'est ce qui s'est réalisé ? Un peu, beaucoup ? Il est comparé avec Élie le prophète majeur de l'A.T.

C'est après l'exécution de Jean Baptiste que Jésus entreprend sa mission.

« un juif de naissance, venant d'Alexandrie et nommé Apollos (ou Apollonios²³), est considéré par des disciples de Paul de Tarse (saint Paul) comme faisant partie de leur mouvement, « bien qu'il connût seulement le baptême de Jean (le Baptiste) ». Ainsi, la prédication de Jean le Baptiste aurait atteint l'Égypte à peine 15 ans après sa mort. ...Comme les membres de la communauté d'Éphèse, Apollos devient alors « adeptes de la Voie du Seigneur » (ou instruit de la Voie du Seigneur), ce qui est le nom des partisans de Jésus. ... Il est néanmoins vraisemblable que des communautés juives baptistes se réclamant de lui aient continué à exister y compris après la répression des trois grandes révoltes juives (grande révolte (66-73), révolte des exilés (115-117), révolte de Bar Kokhba (132-135)) et notamment après la destruction de Jérusalem (135) et l'interdiction à tout juif d'y pénétrer. » http://fr.wikipedia.org/wiki/Jean_le_Baptiste

Pour certains historiens ayant particulièrement étudié le judéo-christianisme, à l'instar d'André Paul ou Simon Claude Mimouni, les groupes Mandéens existant actuellement en Irak et en Iran relèvent du seul courant vraiment baptiste qui a persisté jusqu'à aujourd'hui. Les mandéens d'Irak se désignent sous le nom de nasaréens et affirment qu'ils trouvent leur origine à Jérusalem, d'où leurs lointains ancêtres se seraient enfuis. Ils pourraient être issus de la communauté qui s'est formée autour de Jean Baptiste et de ceux qui ne se sont pas ralliés à Jésus.»